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地球村·时事

� � � �临近年末， 很多小区的业委会都开始张罗
给业主们派发节日福利。 近年来，一些小区的其
中一项节日福利， 就是从小区经营性收入中抽
取部分资金，用来给业主发钱、发超市卡。 最近，
临平康城一品小区业委会向全体业主们发征询
意见表，征询意见的内容就是“经营性收入 120
万元分红”。

业委会想给业主发钱
却被社区劝停

今年 1 月，位于拱墅区的名城公寓第一届
业委会在小区里张贴了一份《关于名城公寓
全体业主春节慰问福利发放公告》。 公告里表
示：通过开源节流，2018 年底名城公寓经营性
收益结余 120 余万元， 经业委会开会讨论后
决定，提取其中的 30 余万元，作为全体业主
的春节慰问福利， 以每户 300 元的超市卡形
式发放。

然而仅仅隔了 3 天，此事就被社区劝停。
名城公寓所在的拱宸桥街道衢州路社区

居委会发了一份《告知函》表示，根据杭州市
相关物业管理法规， 物业经营性收益归全体
业主所有，可用于共有部位设施设备的维修、
更新、改造或者补充物业专项维修基金，也可
以按照业主大会的决定用于物业管理方面的
其他需要， 因此建议名城公寓业委会召开业
主大会， 根据业主大会表决结果使用经营性
收益。

其实，在名城公寓之前，杭州已经有过业委
会想发钱给业主被劝阻的先例。

2017 年，位于城西的景城花园小区业委会
曾经贴出公告： 到年底业委会留有资金 80 万
元左右， 业委会决定给每户业主发放 1000 元
的福利费。 但是到了发钱的日子，小区大门口
和各单元门口却又贴出一张业委会公告，意思
是有业主对发钱提出异议， 发放时间延迟七
天。

据悉， 当时有不少景城花园业主签了不同
意发钱的意见， 大家的理由都是希望这笔钱用
于小区建设、绿化保养、设施维护等等。 而景城
花园所在的古荡湾社区表示， 业委会自己决定
直接发钱肯定是不行的， 需要通过业主大会表
决，2/3 以上业主同意才可以。

前任业委会发钱一时爽
后任业委会没钱很发愁

如果说，前两年业委会给业主发钱被劝停，
往往是社区方面给出的建议，那么如今，更多的
小区业委会也开始反思用小区公共收益给业主
发钱这种行为是否真的值得提倡。

比如， 针对康城一品业委会向全体业主们
征询“经营性收入 120 万元分红”，在一个由杭
州各小区业委会负责人组成的微信群里， 大多
数小区业委会负责人都认为值得商榷。

有业委会负责人表示：“这种做法是短视的
行为， 是下下策， 真的是对小区不负责任的做
法。 ”

还有人说：“合理运用公共性收入才是正确
行为，不提倡瓜分，做好年度预算比较重要，如
七成作为维修经费；两成作为娱乐文化经费，举
办业主邻里交流活动，增进业主们的相互认识，
促进和谐；一成作为突发事件备用金。 ”

更多的业委会负责人则表示， 根据相关法
规条例，这笔钱不能随便用来发钱发卡（《杭州
市物业维修基金和物业管理用房管理办法》第
三十一条规定：“物业管理商业用房的经营性收
入归全体业主所有，专项用于物业共用部位、共
用设施设备的维修和养护，不得挪作他用”）。

他们认为，业委会也应该考虑得更长远。 比
如这届业委会为了取悦业主， 把小区公共收益
都用来给业主发福利了， 那么业委会换届选举
之后， 下一届业委会接手后很可能面临可支配
使用资金不足的问题，工作就比较难开展。

萧山的德意中兴广场， 前两年因为修地铁
得到了一笔征地补偿款， 前任业委会征询业主
意见后，将这笔钱的大头用来给业主分红。 结果
现任业委会接手后， 发现可支配使用资金严重
不足，而作为已经交付十多年的小区，物业共用
部位、共用设施设备大面积老化，很多地方都需
要维修，业委会现在对于怎么治理小区很发愁。

物业维修基金难续筹
杭州 50 多个小区无一续筹成功

有数据表明，新交付的小区，在经过业主们
的装修阶段后，给“电梯、消防、水泵、单元门禁、
道闸、监控”等设施造成的损伤率大多在 70%以

上。 而这些设施、设备过了质保期后，尤其是超过
10 年以上的小区，公共设备设施老旧日益严重，电
梯、变压器等公用设备要维修的地方肯定会越来越
多，到时候如果维修资金有缺口，再去跟业主收钱，
通常很难收上来。

比如市中心的早期商品房小区中山花园，2016
年因为要维修增压水泵需要向业主收取物业维修
基金，但最后不了了之。

根据《杭州市物业维修基金和物业管理用房管
理办法》（以下简称《办法》）相关规定，当物业维修
基金本金余额不足首期缴纳维修基金的 30%时，应
当续筹维修基金，续筹维修基金由相关业主按照所
拥有的物业建筑面积比例分摊，续筹后维修基金的
余额不得少于首期维修基金。

杭州市住保房管局物业管理中心相关负责人
告诉钱报记者，截至目前，杭州有 50 多个小区楼幢
的物业维修基金本金余额不足首期缴纳维修基金
的 30%（注：按《办法》规定，物业维修基金存入银行
维修基金专户， 并以一个物业管理区域为管理单
位，按幢设置，核算到户），需要向相关业主续筹维
修基金。 但是至今为止，没有一个小区楼幢续筹维
修基金成功。

“因此，对于小区业委会用公共收益给业主发
钱发福利的事情，我们不支持、不鼓励。这笔钱更应
该专项用于物业共用部位、共用设施设备的维修和
养护。 ”该负责人说。

随着小区逐渐老化之后，需要大修大补的地方
很多，光小区物业维修基金根本不够用，“物业维修
基金好比小区住房的‘养老金’，轻易不能动用；而
小区公共收益金，好比小区住房的‘医保钱’，负责
平时的小修、小补，延长小区的使用寿命。 ”

据《钱江晚报》

年底给业主发钱，“别人家的小区”引争议
小区经营性收入的合适用途是物业维修和养护，杭州 50 多个小区楼幢需续筹物业

维修基金，至今无一成功

阅读提示

每当有小区业委会年底给业主大派福利的消息出来， 总是被大家艳羡地称为
“别人家的小区”，并希望自家小区业委会也能向这些小区“看齐”。 然而，这种业委
会直接给业主发现金、发超市卡的行为，正引发越来越多的争议，甚至被社区劝停。


